

## SITUACION Y PERSPECTIVAS DE LA ECONOMIA ESPAÑOLA

---

**E**l interés que tiene otear el horizonte de la economía española, de lo que pueda ser su futuro inmediato a lo largo del ejercicio, recién iniciado, de 1994, ha llevado a "Cuadernos de Información Económica" a solicitar de tres destacados expertos analistas de la coyuntura económica sus opiniones sobre los resultados del año 1993, punto de partida inexcusable del presente, y sus personales juicios y estimaciones sobre el comportamiento que cabe esperar en 1994 en algunas variables económicas claves.

"Cuadernos" desea agradecer las respuestas de Juan José Laborda, Director General de Previsión y Coyuntura del Ministerio de Economía y Hacienda, de Juan José Toribio, Secretario Técnico de la Caja de Pensiones de Barcelona y de Luis Angel Lerena, Director General Adjunto del BBV, al cuestionario tentativo que les fue sometido.

Las preguntas han sido:

1. *¿Cuáles cree Vd. que son los rasgos económicos básicos correspondientes al cierre del ejercicio 1992? ¿Coincide con la idea de que la economía española "ha tocado fondo"? ¿Qué significación otorga a este hecho?*
2. *De cara a 1994, ¿cuál cree Vd. que será la evolución del PIB en España? En particular, ¿cómo estima que será el comportamiento de la producción industrial?*
3. *¿Qué papel considera Vd. que está jugando el comercio exterior en la situación actual y en el futuro inmediato de la economía española?*
4. *Respecto a las variables claves de la demanda nacional, ¿cómo valora la evolución de la inversión privada? ¿Y la del consumo familiar?*
5. *¿Cree Vd. que es significativa la moderación experimentada por el crecimiento del IPC? ¿Cuáles son sus causas? ¿Cabe esperar la continuidad de ese proceso?*

Se afirma, a veces, que los pronosticadores económicos suelen moverse -como los esquimales dentro de sus reducidos habitáculos- a la vez y en el mismo sentido. No cabe duda de que existe una amplia coincidencia entre las opiniones manifestadas por los expertos encuestados por "Cuadernos"; sin embargo, la lectura atenta de sus contestaciones, que el lector encontrará en las páginas que siguen, le permitirá extraer matices y reflexiones valiosas para formar su propio juicio sobre la actual coyuntura económica.